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5月10日至11日，中美经贸高层会谈在
瑞士日内瓦举行。

从中美双方释放的信息看，两天时间，
双方进行了坦诚、深入、具有建设性的沟
通，达成一系列重要共识，会谈取得实质性
进展。

10日，会谈启动首日，记者在位于日内
瓦湖畔科洛尼镇的弗龙特内体育中心，遇到
一对陪孩子参加足球训练的中年夫妇。

身为联合国机构雇员的父亲对记者说，
他从媒体上注意到中美经贸高层会谈正在
日内瓦举行。“高关税必然伤害全球经济，
希望今天的阳光天气能给会谈带来好兆
头。”

此次中美双方选择在瑞士会谈，别具深
意。

瑞士国际机构云集，凸显其中立身份。
今年是中国与瑞士建交75周年，中国已连
续多年成为瑞士第三大贸易伙伴，瑞士也是
美国在欧洲的重要贸易伙伴。

在这样一个与中美双方都有着密切合
作关系的地方举行会谈，恰恰印证合作共赢
才是中美之间解决问题的正确选择。

美国前期加征关税政策不仅干扰本国
企业正常生产经营和民众生活消费，还严重
冲击全球经贸秩序，令世界经济发展蒙上阴
影。

国际货币基金组织最新一期《世界经济
展望报告》将2025年全球经济增长预期下
调至2 . 8%，较今年1月预测值低0 . 5个百分
点。报告指出，美国一系列关税措施及其招
致的反制对全球经济造成“重大负面冲

击”。
人们注意到，近来美国媒体对华盛顿加

征关税做法的批评声音越来越多。彭博社5
月9日报道说，从苹果公司到通用汽车，美
国加征关税政策令本国各行各业遭受数百
亿美元损失。《华尔街日报》报道直言，关税
战没有赢家。

此次中美双方能坐下来谈，无疑为化解
经贸摩擦提供了契机。世界贸易组织总干事
伊维拉一直对美国关税政策给全球经贸发
展带来的不确定性深表担忧。对于此次中美
经贸高层会谈，她表示乐见中美双方朝着解
决问题迈出重要一步，这对于两国乃至全球
经济发展至关重要。

瑞士工商界人士也普遍认为，在全球多
边贸易体制面临危机的当下，中美经贸高层

会谈意义重大。
“中美会谈有利于缓和当下紧张局势，

这对全世界来说都是积极的。”瑞士联邦副
主席兼经济和教研部长帕姆兰如是说。

在瑞士西区经济发展署前署长、经济学
家菲利普·莫尼耶看来，此次会谈的顺利举
行，有助于降低全球贸易的不确定性。

“很高兴看到此次中美会谈能取得积极
进展，这不仅利好两国经济发展，也将给全
球经济带来深远影响。”SIMC瑞士国际医
疗中心创始人及CEO菲利普·茨瓦伦对记
者说。

风物长宜放眼量。朝着解决问题的正确
方向相向而行、平等协商，让互利共赢成为

“必选项”，不仅有利于中美两国，也是世界
的共同期盼。 新华社日内瓦5月12日电

新华社北京5月13日电 当
地时间5月10日至11日，中美经
贸高层会谈在瑞士日内瓦举行。
5月12日，双方发布《中美日内瓦
经贸会谈联合声明》。双方在联合
声明中达成多项积极共识，同意
于5月14日前采取有关举措。

美东时间5月12日，美方发
布行政令，宣布自美东时间5月
14日0时01分起调整对华加征关
税措施。

为落实中美经贸高层会谈的
重要共识，国务院关税税则委员
会今天发布公告，自5月14日12
时01分起，调整《国务院关税税
则委员会关于对原产于美国的进
口商品加征关税的公告》（税委会
公告2025年第4号）规定的加征
关税税率，由34%调整为10%，在
90天内暂停实施24%的对美加
征关税税率。自5月14日12时01
分起，停止实施《国务院关税税则
委员会关于调整对原产于美国的
进口商品加征关税措施的公告》
（税委会公告2025年第5号）和
《国务院关税税则委员会关于调
整对原产于美国的进口商品加征
关税措施的公告》（税委会公告
2025年第6号）规定的加征关税
措施。

本次中美大幅降低双边关税
水平，符合两国生产者和消费者的期待，有利于中美两国
经贸往来，有利于全球经济。

另外，针对4月2日后美国加征关税的其他非关税反制
措施，中方有关部门近期也将相应暂停或取消。

中华人民共和国政府（“中国”）和美利坚合众国政府
（“美国”），

认识到双边经贸关系对两国和全球经济的重要性；
认识到可持续的、长期的、互利的双边经贸关系的重

要性；
鉴于双方近期的讨论，相信持续的协商有助于解决双

方在经贸领域关切的问题；
本着相互开放、持续沟通、合作和相互尊重的精神，继

续推进相关工作；
双方承诺将于2025年5月14日前采取以下举措：
美国将（一）修改2025年4月2日第14257号行政令中

规定的对中国商品（包括香港特别行政区和澳门特别行政
区商品）加征的从价关税，其中，24%的关税在初始的90天
内暂停实施，同时保留按该行政令的规定对这些商品加征
剩余10%的关税；（二）取消根据2025年4月8日第14259号
行政令和2025年4月9日第14266号行政令对这些商品的
加征关税。

中国将（一）相应修改税委会公告2025年第4号规定
的对美国商品加征的从价关税，其中，24%的关税在初始
的90天内暂停实施，同时保留对这些商品加征剩余10%的
关税，并取消根据税委会公告2025年第5号和第6号对这
些商品的加征关税；（二）采取必要措施，暂停或取消自
2025年4月2日起针对美国的非关税反制措施。

采取上述举措后，双方将建立机制，继续就经贸关系
进行协商。中方代表是国务院副总理何立峰，美方代表是
财政部长斯科特·贝森特和美国贸易代表贾米森·格里尔。
协商可在中国、美国，或双方商定的第三国进行。根据需
要，双方可就相关经贸议题开展工作层面磋商。

新华社日内瓦5月12日电

中美经贸高层会谈10日至11日在瑞
士举行，受到国际社会高度关注。经过双
方共同努力，中美在多个领域进行了坦
诚、深入、具有建设性的沟通，达成一系
列重要共识，取得实质性进展，迈出了通
过平等对话协商解决分歧的重要一步，
为进一步弥合分歧和深化合作打下了基
础、创造了条件。
中美经济总量超过世界三分之一，

双边贸易额约占世界五分之一，两国经
贸关系对两国意义重大，对全球经济稳
定和发展有着重要影响。当前全球经济
复苏受阻，地缘政治冲突频发，维系中美
间沟通渠道的重要性不言自明。世界最
大的两个经济体能够重新坐回谈判桌
前，本身就向国际社会传递了积极信号。
瑞士会谈举行并取得实质性进展，是双
方在复杂国际经济形势下，为管控分歧、
寻求共识做出的重要尝试。双方一致同
意建立中美经贸磋商机制。世界贸易组
织总干事伊维拉称赞中美经贸高层会谈
取得了“积极成果”，认为这是向前迈出
的重要一步。
回顾过去一个多月，美国单方面挑

起的关税战，对中美两国乃至全球经济
造成冲击。美国企业和消费者首当其冲，
承担了加征关税带来的额外成本，多个
行业供应链受到干扰，通胀压力持续攀
升。更广泛地看，这场关税战扰乱了全球
产业链、供应链的稳定，破坏了以规则为
基础的多边贸易秩序，加剧了全球经济
的衰退风险。国际货币基金组织、世界银
行等国际机构多次警告，贸易保护主义
是全球经济复苏面临的主要威胁之一。
此次会谈无疑为处在十字路口的全球经
济减少了阴霾。

这次会谈举行并取得积极成果也再
次证明，平等对话应是大国间解决问题
的基本态度。作为两个国情不同的大国，
中美之间难免会有一些分歧，关键是要
尊重彼此核心利益和重大关切，找到妥
善解决问题的办法。通过平等对话机制，
中美双方可以清晰表明对各自主要关注
问题的态度，澄清相关事实，解释提出关
注的原因，探讨导致相关问题的因素，商
量可能的解决方案。发展中出现的问题
要依赖发展解决，短期内出现的问题在
中长期视角可能不再是困扰。事实上，任
何国家都不会为了迎合或满足其他国家
不合理的要求而放弃自身合理的发展利
益，但这并不妨碍双方通过平等对话寻
找可能的解决路径。
双方之所以能够达成一系列重要共

识，其底层驱动还是来自于中美经贸关
系互利共赢的本质。过去几十年里，中
美两国“合则两利，斗则俱伤”，双方
的经济结构、资源禀赋、市场需求等方
面存在高度互补性，合作空间远大于分
歧。无论是货物贸易、服务贸易还是双
向投资，都为两国企业和人民带来了实
实在在的利益。中方一贯主张，对于两
国经贸关系中出现的分歧和摩擦，唯一
正确的解决路径是通过平等、理性的对
话和协商，在相互尊重的基础上寻找彼
此都能接受的解决方案。任何单边施
压、极限讹诈的做法，不仅无助于问题
的解决，反而会使局势更加复杂化，损
害双方的根本利益。
此次会谈可视为中方向美方再次阐

释这一核心理念的契机。通过充分沟通
甚至交锋，既要让美方清晰地认识到，
贸易战没有赢家，中方不愿打，但也不

怕打，始终坚定维护国家核心利益和国
际公平正义的一贯立场；更要让美方从
更长远视角审视双边关系，充分意识
到：维护中美经贸关系健康、稳定、可
持续发展，符合两国和两国人民的根本
利益，也有利于全球经济增长。与中国
进行建设性合作，共同做大合作蛋糕，
远比试图通过施压来遏制中国发展，更
符合美国自身的长远利益。推动中美经
贸关系重回健康、稳定、可持续发展的
轨道，需要双方共同努力，相向而行。
此次会谈的举行是中美经贸关系的

一个积极动向，为后续沟通与谈判奠定
了基础。然而，冰冻三尺非一日之寒，
中美之间结构性矛盾和深层次分歧依然
存在，解决这些问题不可能一蹴而就。
对于此次会谈乃至未来一段时间中美经
贸关系走向，应抱有理性预期。能坐下
来谈，是避免冲突升级的必要姿态。但
指望通过一两次会谈就能彻底消除所有
分歧，显然不切实际。我们既乐见对话
的重启，也对中美消弭分歧的长期性、
复杂性和艰巨性有充分的思想准备。双
方需要维护好当前的对话势头，在平等
协商中管控分歧、积累共识、强化信
任。
中美双方都应从两国人民的根本福

祉和世界和平与繁荣的大局出发，以更
长远眼光和更广阔的胸怀，处理好这一
世界上最重要的双边关系。在互利共赢
的基础上加强合作，在相互尊重的前提
下管控分歧，这不仅是中美两国的责任，
也是国际社会的普遍期待。此次会谈是
漫漫征途中的一步，前路依然需要双方
以智慧和勇气共同探索与塑造。

新华社北京5月12日电

新华社纽约5月13日
电（记者 刘亚南 高山）
中美经贸高层会谈10日至
11日在瑞士日内瓦举行。
12日，双方发布《中美日内
瓦经贸会谈联合声明》。来
自美国多个行业的人士对
此表示欢迎。他们认为，这
表明世界上最大的两个经
济体正通过平等对话协商
解决分歧、寻求互利共赢，
符合两国最佳利益。

美国最大、最繁忙的
集装箱港口之一洛杉矶港
执行董事吉恩·塞罗卡在
一份声明中说，“这对消费
者、美国企业、工人和供应
链来说都是好消息”。美国
另一重要港口长滩港执行
董事马里奥·科尔德罗也
表示，这是一个好消息。

美国服装与鞋类协会
在一份声明中指出，协会
对美中同意部分关税暂停
加征90天表示欢迎，认为
这可能有助于缓解过去一
个多月以来的美中贸易紧
张局面。

美国硅谷知名孵化器
“创始人空间”公司首席执
行官史蒂夫·霍夫曼在接
受新华社记者采访时说：

“这是向前迈出的关键一步。加征高额关税加重企业
负担，推高消费成本，扭曲贸易流动，造成效率低下，
加剧不确定性。我们应该努力营造一个鼓励商品、服
务和创新双向自由流动的贸易环境。”

芝加哥北极星投资管理公司首席投资官埃里克·
库比表示：“这是朝正确方向迈出的一步，合作而非对
抗的基调令人鼓舞。”

美国彼得森国际经济研究所高级研究员、前财政
部官员加里·赫夫鲍尔告诉新华社记者，美中互相削
减关税是个好消息，因为这避免了一些消费品价格飙
升，并将在一定程度上恢复商业信心。

5月14日12时12分，我国
在酒泉卫星发射中心使用长
征二号丁运载火箭，成功将
太空计算卫星星座发射升
空，卫星顺利进入预定轨道，
发射任务获得圆满成功。

新华社发（汪江波 摄）

朝着解决问题的正确方向迈进
——— 中美经贸高层会谈牵动世界目光

新华社记者 韩洁 陈俊侠 齐易初
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中美经贸会谈为全球经济纾压增信
新华社记者 叶书宏

我我国国成成功功发发射射

太太空空计计算算卫卫星星星星座座

新华社福州5月14日电（记
者 张华迎 周义）5月14日，
我国自主三代核电“华龙一号”
全球首堆——— 中核集团福清核电
5号机组实现连续安全稳定运行
1000天，持续向社会稳定输送
清洁电力超370亿度。

福清核电三厂副厂长朱金刚
说，这是继“华龙一号”示范工程
福清核电5、6号机组获世界核电
运营者协会综合指数“双满分”、
连续两年实现“零非停”之后取得
的又一佳绩，再次验证了我国自
主三代核电技术“华龙一号”的安
全性和先进性，为全球清洁能源
发展贡献了“中国方案”。

记者从中核集团了解到，“华
龙一号”是我国在三十余年核电
科研、设计、制造、建设和运行经

验的基础上，研发的具有完全自
主知识产权的三代压水堆核电创
新成果，技术指标达到国际先进
水平。2015年，“华龙一号”全球
首堆落户福建福清开工建设。
2022年，“华龙一号”示范工程全
面建成。

据中核集团有关专家介绍，
凭借高效可靠的建设周期，以及
自主可控的产业链、供应链体系，

“华龙一号”已实现批量化、规模

化建设。截至目前，“华龙一号”国
内外在运、核准在建机组总数达
41台，已成为全球在运、核准在
建机组总数最多的三代核电技
术。

据了解，“华龙一号”单台机
组年发电量达100亿千瓦时，可
满足中等发达国家百万人口的年
度生产和生活用电需求，相当于
每年等效减排二氧化碳约816万
吨。

“华龙一号”全球首堆

连续安全稳定运行1000天新华社北京5月14日电（记者 申铖）记者14日从国
家税务总局了解到，增值税发票数据显示，4月份，全国企
业销售收入同比增长4 . 3%，延续了去年四季度以来的稳
步增长态势。

发票数据显示，工业继续发挥“基本盘”作用，新质生
产力加快发展。4月份，工业企业销售收入同比增长3 . 7%，
其中制造业销售收入同比增长4 . 4%；高技术产业、数字经
济核心产业销售收入同比分别增长15 . 3%和13 . 4%；各地
项目建设加快推进，建筑业销售收入同比增长6 . 5%。

东部地区特别是经济大省增长态势良好。发票数据显
示，4月份，东部地区增长较快，销售收入同比增长4 . 8%。
其中，浙江、广东、北京销售收入同比分别增长7 . 3%、
6 . 6%和5 . 4%，增速明显快于全国平均水平。

4月份全国企业销售收入
同比增长4 .3%

（上接一版）

非遗传承的“青春酵母”

酿酒，不仅是一门技艺，更是一种文化传承。随着时代的发展，传统酿酒工
艺面临着后继乏人的困境。如何让这一珍贵的文化遗产继续发光发热？吴孝海
看在眼里，急在心里。他像一位辛勤的园丁，悉心培育着酿酒技艺的“幼苗”。

日复一日的言传身教中，吴孝海为年轻人拨开职业迷雾。曾经浮躁的学
徒，从最初的犹豫观望，到理解传统工艺的精妙，进而领悟到酿酒技艺里的匠
心。

去年3月，23岁的张国亚站在酿酒车间门口，望着蒸腾的热气直犯怵。“这
活又苦又累，工资也不高，也看不出什么前途。”年轻的小伙心里打起了退堂
鼓。“学习酿酒，只有吃别人吃不了的苦，才能得到别人享受不了的甜。”作为
临水酿酒技艺市级非遗传承人，吴孝海主动扛起传承重任。

酿酒工艺，既需要师傅的耐心无私，也需要徒弟的悟性勤奋。从最基础的
拌料，吴孝海手把手教张国亚感受糟醅的湿度，“就像揉面团，太干出酒少，太
湿酒发酸。”三个月后的深夜，当张国亚独立完成第一次上甑，看着晶莹的酒
液缓缓流出，激动得红了眼眶。“吴师傅说，酿酒就像育人，要耐得住寂寞，经
得起等待。”像张国亚一样，共有16位徒弟成长为骨干。

车间里，每一位优秀的酿酒师和制曲师，成长路上都离不开吴孝海的细心
点拨。传承不仅需要温度，更需要智慧。为了让年轻人理解酿酒，吴孝海带徒
弟们走进酒文化博物馆，讲述临水酒的百年历史；他把每道工序拆解成生动
的比喻：“摊凉就像给酒糟盖被子，温度要均匀，动作要轻柔。”在他的带领下，
临水酒业培养了一支技艺精湛的酿酒团队。

安徽临水酒业有限公司管委会成员、酿酒车间主任刘杰说：“吴孝海带领
团队参与研发‘临水玉泉·洞藏2008’，荣获‘布鲁塞尔国际烈性酒大赛金奖’。
先后获安徽省轻纺行业劳动竞赛先进个人、安徽省劳动模范等诸多荣誉。”古
老的酿酒技艺，不仅没有在时代浪潮中褪色，反而在新一代酿酒人的钻研与
传承中焕发生机。

田间地头的“泥腿代表”

“俺们的酿酒大师，又出名了，要去当大官啦！”2018年，吴孝海当选为安
徽省第十三届人大代表，这个消息在临水镇炸开了锅，乡亲们纷纷打趣。而他
却摆摆手：“这不是官，我永远是临水镇的‘泥腿子’，是你们的‘传声筒’，走到
哪都为乡亲们说话。”

白天蹲守田间地头，晚上挨家挨户走访。他利用休息时间，调研高标准农
田建设。“老张家的灌溉渠堵了，老李家的稻田排水不畅，秋季可能减产。”这
些被他写成详细的调研报告，最终形成“关于推进高标准农田建设”的建议。

“你看，连片的水田，平坦的机耕路，笔直的沟渠，插秧机和收割机跑起来
可欢啦。”临水镇何庙村村民张学昌聊起高标准农田建设的好处，总有说不完
的话。

“车间都忙不过来，管这些闲事干啥？”有人这样问。吴孝海答得干脆：
“劳模、劳模，光会劳动不够，还得带头当好模范。”在防汛抗洪的战场上，
总能看到吴孝海的身影。2021年汛期，淮河水位暴涨，他第一个报名参加
护堤队。齐腰深的洪水里，他扛着沙袋来回奔波。“这个时候不冲在前面，
对不起胸前的奖章。”他沙哑的声音混着雨声，却比洪钟更有力量。

站在领奖台上，吴孝海胸前的“全国劳动模范”奖章熠熠生辉。但在他
心中，最珍贵的荣誉是临水镇乡亲们的笑脸，是徒弟们酿出好酒时的欢
呼，是田间地头丰收在望的喜悦。三十载光阴，他用双手托起酿酒技艺的
传承，用一颗心温暖着一方乡土。那些在甑锅旁度过的日夜，那些与微生
物对话的时光，早已酿成一壶醇厚的匠心，在岁月的长河中愈发芬芳。

三 十 载 匠 心“ 酿 ”岁 月 醇 香
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